

bourguignonnes ou même françaises, par les mercenaires étrangers qui étaient accourus de tous les points de l'Europe vers la France pour y vivre à discrétion.

Désorganisée : car les principes de gouvernement régulier dus à saint Louis et à Philippe le Bel avaient disparu ; les nobles avaient repris partout leur autorité ; ils gouvernaient et pressuraient à leur gré leurs sujets.

Tout était donc à refaire : après avoir expulsé l'étranger, il fallait reconstituer le pays. C'est à cette tâche importante que se consacrèrent, pendant la seconde moitié du quinzième siècle, les rois Charles VII et Louis XI, et ensuite Anne de Beaujeu qui gouverna la France pendant la minorité de Charles VIII, fils de Louis XI. Mais, en rétablissant l'ordre public, la royauté reconquit les sympathies populaires. Les bourgeois oublièrent les velléités politiques qu'ils avaient eues au temps d'Étienne Marcel, alors que les rois gouvernaient mal : quand ils virent que les souverains se chargeaient de faire respecter les faibles et les petits, et de les débarrasser de la tyrannie féodale, ils leur abandonnèrent volontiers le pouvoir absolu. — Nous verrons plus tard les conséquences de cet abandon.

#### LEÇON I. — Réorganisation du royaume sous Charles VII.

**RÉSUMÉ.** — 1<sup>o</sup> Avant même que la guerre de Cent ans fût terminée, Charles VII commença à exécuter des réformes qui devaient à la fois rétablir la paix publique et augmenter la puissance de la royauté ; Jacques Cœur fut son plus célèbre conseiller.

2<sup>o</sup> Il commença par se débarrasser des troupes féodales, qui avaient prouvé leur incapacité dans la guerre contre les Anglais ; il créa ensuite une armée permanente et des finances régulières.

3<sup>o</sup> La noblesse s'aperçut bien vite de la force nouvelle que prenait la royauté ; aussi les seigneurs se révoltèrent ; mais